

# Le BIEF Magazine

## Portrait d'une Magnésienne

« La passion du livre »

>>> page 8

## Le saviez-vous ?

« L'histoire de Georges Brossard »

>>> page 11

## Focus

« Les comités de jumelage »

>>> page 12



## SOMMAIRE

Vous y étiez.....	3
Rétrospectives.....	4
Portrait d'une Magnésienne.....	8
Informations.....	10
Le saviez-vous ?.....	11
Focus.....	12
Les projets.....	14
Espace d'expression de la liste minoritaire.....	15
Agenda.....	16



## ÉDITO DU MAIRE

### ***Chères Magnésiennes, chers Magnésiens,***

Ce numéro du *Brief Magazine* est particulier pour moi. Il marque non seulement la fin de l'année 2025, mais également l'ultime édito que j'aurai l'honneur d'écrire en tant que maire de Magné, fonction que vous m'avez confiée avec constance et fidélité depuis de nombreuses années.

En effet, depuis dix-huit ans au service de notre commune, dont près de quinze en qualité de maire, j'ai eu le privilège de façonner et d'accompagner l'évolution de notre chère commune de Magné, de partager ses défis comme ses réussites et, surtout, de mesurer chaque jour la force de son tissu humain. Servir cette commune fut pour moi plus qu'une mission : ce fut un engagement de chaque instant, animé par le sens du devoir et l'intérêt général.

À l'approche des élections municipales de mars 2026, les obligations de réserve qui s'imposent en période préélectorale me conduisent naturellement à m'en tenir à la stricte neutralité institutionnelle. Je souhaite néanmoins vous confirmer une décision personnelle que je vous ai annoncée dans le précédent numéro de juin dernier : je ne solliciterai pas le renouvellement de mon mandat. L'âge, bientôt 75 ans, des raisons de santé et l'aspiration légitime à consacrer davantage de temps à ma famille, à voyager et à ouvrir un nouveau chapitre de ma vie, m'incitent à transmettre le flambeau.

Je veux exprimer ici ma profonde reconnaissance envers celles et ceux qui, au fil des années, ont œuvré au bon fonctionnement de la commune. Je pense notamment aux élus municipaux et aux agents qui, avec professionnalisme et dévouement, ont accompagné les projets de Magné durant ces trois mandats.

J'assurerai jusqu'à la dernière minute de ce mandat la continuité des missions qui me sont confiées, avec le sérieux et la loyauté qui ont toujours guidé mon action. L'intérêt de Magné restera, jusqu'au terme de cette fonction comme au-delà, une préoccupation profonde et durable.

Je vous remercie, du fond du cœur, pour la confiance que vous m'avez accordée durant ces années exigeantes et passionnantes. Magné a façonné une grande part de ma vie ; je lui resterai attaché, simplement sous une autre forme. La traditionnelle cérémonie des vœux prévue vendredi 16 janvier prochain à 18h30, sera notre dernière rencontre en tant que maire. J'espère vous y croiser nombreux et d'ici là, je vous souhaite de très belles fêtes de fin d'année avec l'espoir que notre commune continue de cultiver ce qui fait sa force : la solidarité, la sérénité, l'esprit collectif et l'intérêt général.

*Très sincèrement,  
Votre maire, Gérard Laborderie*

## VOUS Y ÉTIEZ



De gauche à droite et de haut en bas :

- Du 01 au 05/06/2025 - Randonnées dans les côtes d'Armor (*Les randonneurs du Marais*)
- 21/06/2025 - Fête de la musique (*Festi'Magné*)
- 27/06/2025 - Repas champêtre (*Club des loisirs*)
- Du 11 au 13/07/2025 - Festival sur la comète (*Alunissons*)
- Du 18 au 21/07/2025 - Festival de peinture (*Magné Animation*)
- 03/08/2025 - La Guinguette (*Festi'Magné*)
- 07/09/2025 - Vide grenier (*Festi'Magné*)
- 12/09/2025 - Apéro concert de rentrée (*FCVV*)
- 05/10/2025 - Randonnée et pique-nique (*Une école pour Kibur*)
- 11 et 12/10/2025 - Festi'Grimpe (*Grimpe Rose 79*)
- 17/10/2025 - Concours de pétanque (*La maraîchine de pétanque*)
- 18/10/2025 - Boom d'halloween (*APE*)
- 19/10/2025 - 10 ans de Lire et Délire avec la GDI (*Lire et Délire*)
- Du 20 au 22/10/2025 - Stage judo et multi-activités (*Judo DAN 79*)
- 02/11/2025 - Critérium féminin (*La maraîchine de pétanque*)
- 11/11/2025 - Commémoration du 11 novembre 1918



### UNE ŒUVRE MONUMENTALE SIGNÉE JEAN-MARIE ZACCHI OFFERTE À MAGNÉ



Jean-Marie Zacchi

À l'occasion de la 37<sup>e</sup> édition du Festival international de peinture de Magné, les 19 et 20 juillet derniers, notre commune a vibré au rythme de la création artistique. Près de 150 peintres venus de tous horizons ont investi les rues,

transformant Magné en une véritable galerie à ciel ouvert, pour le plus grand plaisir des visiteurs, venus nombreux admirer leur talent. Ce rendez-vous incontournable, organisé par l'association Magné Animation, a une nouvelle fois tenu toutes ses promesses. Grâce à l'implication sans faille de ses membres, de ses partenaires et de ses nombreux bénévoles, le festival a offert un week-end exceptionnel, placé sous le signe de la créativité, du partage et de la convivialité. Moment fort du week-end : l'inauguration officielle du festival, en présence des élus, des organisateurs et des artistes, au cours de laquelle Jean-Marie Zacchi, invité d'honneur et président du jury, a dévoilé une œuvre magistrale offerte à la commune. Artiste de renommée internationale, Chevalier de la Légion d'honneur, peintre de l'Armée et de la Marine, Jean-Marie Zacchi a honoré

Magné de sa bienveillance, de son regard d'expert et de son immense générosité. Il a en effet offert à la commune « Le Bouquet de Magné », une toile monumentale de 4 mètres sur 3, désormais visible sur le mur extérieur de la mairie. Ce geste artistique fort, empreint de symbolisme, vient enrichir le patrimoine culturel de Magné et illustre les liens d'amitié et de respect qui unissent depuis toujours le festival et les artistes qui y participent.

La municipalité adresse à Jean-Marie Zacchi ses plus sincères remerciements pour ce cadeau exceptionnel, et tient également à saluer chaleureusement l'association Magné Animation, ainsi que tous ses membres et bénévoles, dont l'engagement et la passion font chaque année du Festival international de peinture de Magné un événement unique et rayonnant.

### UNE SORTIE À DAMVIX POUR LES SENIORS



Toujours en partenariat avec le Centre Social et Culturel du Marais et Atlantic Aménagement, le CCAS a organisé une journée à Damvix le 26 juin.

Lydie Touzalin, Carole Clisson et Michèle Baudouin ont accompagné quatorze séniors pour

une promenade et une amusante séance photo dans le village parmi les épouvantails.

Ils ont ensuite visité le musée qui regroupe de nombreux outils et des photos qui retracent l'évolution des habitudes maraîchines.

Enfin, ils ont embarqué pour une magnifique croisière déjeuner à bord du bateau-restaurant « Le

Collibert».

Tout au long du voyage, les passagers ont pu admirer de magnifiques paysages et profiter de ces instants de calme et de sérénité.

Ils ont également apprécié le délicieux repas maraîchin et dégusté le farci, le jambon molettes et la tarte aux pommes tout en écoutant attentivement les commentaires sur l'histoire du Marais Poitevin.

Cette croisière a été l'occasion de vivre un agréable moment de partage, de rires et de détente.

Tous sont repartis joyeux, avec de beaux souvenirs et l'envie de renouveler l'expérience.



## POSE DE LA PREMIÈRE PIERRE DE LA RÉSIDENCE SENIORS



De gauche à droite : Le maire Gérard Laborderie, Maxime Rouaud, architecte de l'opération (cabinet MA-ARCH), et Marie Estournet, PDG du groupe Les Villages d'Or.

présence de nombreux élus, partenaires et habitants, cette cérémonie marque l'aboutissement d'un projet mûri de longue date, symbole de la volonté municipale d'accompagner le bien vieillir dans la commune.

Dès 2008, la création d'une résidence dédiée aux seniors figurait dans le programme municipal. L'objectif était clair : offrir un lieu de vie adapté, accueillant et sécurisé, permettant aux aînés de continuer à vivre pleinement, dans leur environnement habituel, proches de leurs repères,

de leurs commerces, de la Maison de santé, mais aussi de leur famille et de leurs amis. Ce projet ambitieux a connu des étapes parfois longues et complexes.

Malgré les aléas et les retards, la municipalité a su garder le cap, convaincue de la nécessité d'un tel équipement pour l'avenir de Magné. Aujourd'hui, grâce au partenariat avec Les Villages d'Or, le projet prend enfin forme. Dans les prochains mois, la résidence comptera 72 pavillons de type 2 et 3, conçus pour le confort et la sécurité des résidents. Un club-house constituera le cœur de vie du site, favorisant les échanges et la convivialité entre habitants, familles et visiteurs.

Comme l'a souligné le maire lors de la cérémonie : « En posant cette première pierre, nous posons bien plus qu'un socle de béton : nous posons les fondations d'un avenir solidaire, attentif au bien vieillir et fidèle à l'esprit de Magné. »

La cérémonie s'est clôturée par l'intervention de Mme Estournet, Présidente Directrice Générale des Villages d'Or, qui a présenté plus en détail le programme et ses ambitions.



Le mercredi 1<sup>er</sup> octobre 2025, la commune de Magné a célébré un moment important de son histoire avec la pose de la première pierre de la future Résidence Seniors. En

## LA MÉDIATHÈQUE DE MAGNÉ A FÊTÉ SES 10 ANS !



passant d'une petite bibliothèque de 45 m<sup>2</sup> à une médiathèque moderne de 200 m<sup>2</sup>. Grâce au travail de **Guillaume Giraud**, architecte du cabinet Frénésys, le bâtiment offre un cadre lumineux et accueillant.

Les collections ont également pris de l'ampleur : de **8 000 ouvrages au départ à 80 000** accessibles aujourd'hui grâce à l'intégration, en 2019, au réseau des médiathèques de Niort Agglo.

Lieu ouvert à tous, la médiathèque accueille l'école et la crèche, et compte désormais **564 inscrits**.



Pour marquer cet anniversaire, un spectacle de la compagnie Cirque en Scène, *Pas si bête !*, a réuni petits et grands dans une ambiance joyeuse. M. le Maire a tenu à remercier :

» **Martine Brouard**, adjointe à la



culture en charge du projet,  
» **Guillaume Giraud**, architecte du cabinet Frénésys,  
» **Céline Bernard** de la bibliothèque Départementale des Deux-Sèvres, pour ses conseils avisés,  
» **Marie Lemay**, première bibliothécaire du site,  
» **Pascale et Sylvie**, bibliothécaires actuelles,  
» ainsi que **Niort Agglo et son président**, pour leur accompagnement et leur soutien.

En citant Jean d'Ormesson – « La culture, c'est ce qui demeure dans l'homme quand il a tout oublié » – et Umberto Eco – « Celui qui lit, vit mille vies avant de mourir » –, M. le Maire a rappelé combien la médiathèque est un pilier de la vie culturelle magnésienne.

## LE CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS

Comme en 2021 et en 2023, les élections du Conseil Municipal des Enfants (CME) ont eu lieu le 30 novembre 2025.

Le CME est un lieu d'expression, de participation à la vie de la commune et de compréhension du fonctionnement de la collectivité. Il a pour objectif d'initier les enfants à la vie politique, à la citoyenneté et à la démocratie, d'exprimer leurs idées

et de s'impliquer dans la vie de l'école et de la commune.

Un petit livret a été remis aux élèves de CE2, CM1 et CM2 pour leur expliquer le fonctionnement et le rôle d'un CME, le déroulement d'une campagne et des élections. Douze enfants ont préparé leur campagne et proposé leur candidature.

Le 30 novembre, les enfants ont



voté à la mairie dans les conditions identiques aux élections classiques (isoloirs, bulletins de vote, urne, dépouillement et proclamation des résultats).

Douze candidats ont été élus pour une durée de deux ans - hormis les quatre élèves de CM2 qui auront quitté le groupe scolaire des Hirondelles en juin 2026. Michèle Baudouin, adjointe au maire en charge des affaires scolaires, à l'enfance et à la jeunesse, en est la référente/animatrice.

Lors de l'installation du conseil, qui a eu lieu le 6 décembre 2025, ont été élus :

- » Maire junior de Magné : **Roxane LORIOD** (CM1) ;
- » Adjointe à la maire en charge du sport : **Léonie LAFOIX** (CE2) ;
- » Adjoints à la maire en charge de la culture : **Clarence LEPRINCE-RINGUET** (CM2) et **Jules PORCHET** (CM2) ;
- » Ajoint à la maire en charge du social : **Mahel TESSEREAU-GABBIANI** (CM1) ;
- » Adjoint à la maire en charge de l'environnement : **Loan LE PICART** (CM1) ;

» Conseillers :

- \* **Anaïs DALIN** (CM1) ;
- \* **Salomé GOURIN** (CM1) ;
- \* **Maimouna HENRY** (CM1) ;
- \* **Oscar MONNAT** (CM1) ;
- \* **Gabrielle MALLIART** (CM2) ;
- \* **Zoé LIAIGRE** (CM2) ;

Une écharpe tricolore et un kit de l'élu ont été remis à chacun des conseillers.



*Le Conseil municipal des enfants de Magné (de gauche à droite) : Mahel, Jules, Oscar, Gabrielle, Roxane, Zoé, Clarence, Loan, Léonie, Maimouna, Salomé, Anaïs.*

## LES TRAVAUX



### » Placette du Plumail

Le recalibrage des évacuations des eaux pluviales a été réalisé ainsi que le reprofilage de l'ensemble de la surface à l'aide d'une grave calcaire.

### » Coin Macrou

Après le renouvellement des réseaux d'eau potable et d'eaux usées, un nouveau revêtement en enrobé a été réalisé sur l'ensemble des rues du quartier.

La signalisation a été revue avec notamment une limitation de vitesse à 20 km/h afin de respecter le partage des voies entre véhicules et piétons.



### » Les voiries et le chemin de Monpensier

Nous avons également effectué du « point à temps » sur diverses voiries dans la commune. Cela consiste à réparer localement la chaussée en appliquant une couche de bitume revêtue de gravillons afin de retrouver l'étanchéité de la chaussée. Le chemin de Monpensier a été refait sur l'ensemble de sa superficie suite à sa dégradation très avancée.



## « Martine Brouard, la passion du livre »

Connue et reconnue, plusieurs médailles à son actif pour ses différentes actions au sein de la commune, Martine Brouard, 70 ans, revendique fièrement son âme maraîchine, avec un gros penchant pour la lecture et les randonnées. Figure bienveillante et dynamique du paysage magnésien, elle incarne à merveille l'esprit d'ouverture, de curiosité et d'entraide qui anime notre commune. Rencontre avec une femme passionnée, engagée et toujours en mouvement.

### Martine, racontez-nous vos origines et vos souvenirs d'enfance.

Je suis née dans le Niortais, mais dès que les vacances scolaires arrivaient, je filais, avec mon frère Jean-Louis, chez mes grands-parents à Magné. « Je passais de citadine à maraîchine », comme j'aime à le dire. C'étaient des moments magiques, simples et pleins de vie : pêche à la vermée, jeux avec les enfants du quartier... « notre

terrain de jeux, c'était le bas de la Gravée et les baignades dans le bief Saint-Germain, dans lequel mon grand-père m'a appris à nager. À 9 ans, je savais pigouiller ! » Bref, conclut-elle en souriant, « un vrai bonheur ».

### On sent que la nature et la liberté tenaient déjà une grande place...

Oui, mais mon père veillait ! Chez nous, les livres étaient presque sacrés. Ils ont toujours été « le fil

conducteur de la famille ». « À 10 ans, il nous a inscrits à la bibliothèque municipale tenue par une dame à chignon », se souvient-elle, « et surtout, interdit de faire du bruit en marchant sur le parquet ciré ». « J'y ai dévoré les livres, c'était un vrai moment d'évasion ». C'est là qu'est née ma passion

pour la lecture, qui ne m'a jamais quittée.

*Dans son salon, une immense bibliothèque témoigne de cet amour des mots : romans, polars, auteurs contemporains... « lire pour se détendre, s'amuser ».*

### Vous avez ensuite choisi d'enseigner ?

Après une fac d'anglais, l'enseignement s'est imposé naturellement. J'aimais transmettre, partager, voir les enfants progresser. J'ai exercé dans plusieurs écoles rurales, puis terminé ma carrière dans le quartier Saint-Florent de Niort. J'y ai connu une belle équipe, avec le directeur André Réault et ma collègue Brigitte Blais, tous deux Magnésiens.

### On sait aussi que le théâtre occupe une grande place dans votre vie...

Absolument ! « En 1980, on lance le Club Animation Loisirs de Magné (CALM) avec Jean-Paul Chaudron et Marie-Claude Grollier, où l'on fait du théâtre de boulevard. » Ce fut une aventure formidable, pleine de rires et de camaraderie. Quelques années plus tard, en 1992, avec Marylène Estarellas, nous lançons le Théâtre du Marais Perdu. « Le



théâtre de village, c'est un lien social d'une grande richesse », souligne Martine. Jouer, répéter, partager l'émotion avec le public... cela a toujours été pour moi un moment de communion et de joie collective.

### **Vous avez ensuite continué à œuvrer pour la culture à Magné, mais cette fois comme élue.**

Oui, de 2011 à 2020, j'ai été conseillère municipale, puis adjointe à la culture, aux associations, au patrimoine et aux jumelages à partir de 2014. Ces années furent très riches, notamment avec le projet de création de la médiathèque, dont je garde un souvenir ému. « Tout s'est fait par étape, et nous sommes passés de la petite bibliothèque place de la mairie, à la médiathèque actuelle, inaugurée en 2015, dans l'ancien bar-restaurant Le Canon d'Or. » J'ai vu grandir ce lieu pas à pas avec Marie Lemay, bibliothécaire et une belle équipe de bénévoles et de passionnés. « On est passé de 45 m<sup>2</sup> à 200 m<sup>2</sup>, de 8 000 livres à 80 000 livres ! Aujourd'hui, la médiathèque fait partie du réseau

des médiathèques de Niort Agglo, offrant ainsi aux lecteurs des milliers d'ouvrages. » C'est une vraie fierté collective pour la commune.

### **Vous êtes également très investie dans la vie associative.**

Oui, la vie associative, c'est mon moteur. J'ai été co-présidente des Amis du Four Pontet de 2011 à 2014. Et, depuis 2019, je préside Lire et Délire, une association qui me tient particulièrement à cœur. Nous organisons des cafés et ateliers philo, des ateliers d'écriture, le Printemps des Poètes... « une envie de faire, mais toujours entourée par des bénévoles ». J'aime l'idée que la culture soit un moyen d'échanger, de réfléchir ensemble, de s'enrichir mutuellement. Par ailleurs, je donne des cours – lecture, écriture, rendu-monnaie... – à des personnes en réinsertion dans le cadre de l'association Nature Solidaire entre autres. « Cela redonne confiance à ceux qui ont mal vécu leur scolarité. » Voir des personnes reprendre goût à l'apprentissage est une immense satisfaction.

### **Quand vous trouvez du temps pour vous, comment aimez-vous le passer ?**

En marchant ! La randonnée et la marche nordique sont mes échappées belles. J'ai besoin de bouger, de



Randonnée dans les Alpes durant l'été 2025

respirer, de me retrouver. J'aime partir seule, sac sur le dos. Dernièrement, j'ai ainsi marché six semaines sur le chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle. « Des échanges dans les gîtes, une authenticité dans les relations, c'est bien plus profond. » Pas de contrainte, pas de charge mentale : « je prends mon sac à dos et je ferme la porte ». C'est une expérience presque spirituelle, où l'on revient à l'essentiel.

### **Et quand vous rouvrez la porte, c'est souvent pour la famille !**

Oui, la porte est toujours ouverte pour accueillir mes petits-enfants pendant les vacances. Ce sont des moments précieux. Et, bien sûr, les livres ne sont jamais loin ! J'ai deux filles, Marie et Charlène, et voir la passion de la lecture se transmettre à la génération suivante, c'est un vrai bonheur.

*Entre pages de livres et chemins de randonnée, Martine Brouard poursuit son voyage, avec le cœur grand ouvert et l'esprit toujours en éveil.*



Une des nombreuses photos de classe (Année scolaire 2000-2001)

## LES NOUVEAUX PROPRIÉTAIRES DU SUPER U



Depuis le 1<sup>er</sup> mai, le magasin Super U, cher aux Magnésiens et aux communes voisines, suite au départ de Johanna et Jean-Charles ANTOINE, a été repris par un jeune couple Céline et Julien PACAULT. Julien PACAULT, n'est pas inconnu sur le territoire, il est également le directeur du Super U d'Echiré. Fils et petit-fils de commerçant, son grand-père et son père tenaient des petites boutiques en centre-ville. En 1988, son père, Serge PACAULT, décide de s'installer dans le centre-bourg d'Echiré, sous l'enseigne

UNICO.

En 2016, Julien et son épouse Céline prennent le relais des parents. En 2017, ils déplacent le supermarché en périphérie de la commune en lui donnant une autre dimension.

C'est dire que Julien après deux années de fac, un goût prononcé pour le commerce, « des emplois saisonniers et notamment dans divers Super U », décide de suivre les formations à différents

postes, proposées par l'enseigne afin de « rejoindre le clan familial à Echiré ».

C'est là qu'il rencontre Céline, employé polyvalente. Un couple qui grandit « avec toute l'équipe et aussi secondé des deux frères de Julien » poursuivant les différentes transformations de toute la structure.

Pour Céline et Julien, l'opportunité d'acquérir le Super U de Magné se présente donc en ce début d'année. « C'est un engagement personnel, il

a fallu prendre ses marques, et ce ne fut pas une tâche facile. En effet, s'il y a eu quelques doutes au démarrage, ils furent vite balayés grâce à une équipe compétente, et de nombreux échanges. Ils nous soumettent leurs idées, nous sommes très à l'écoute. On est content, on se sent bien, on aime le challenge. »

Des projets ? « ils restent encore à développer », toujours dans la même ligne de conduite que celle des Super U : « travailler avec des producteurs locaux, proposer une large gamme de produits à la fois responsable, de qualité, à des prix compétitifs ». « Nous avons plein d'idées à court et à long terme, et les équipes aussi. Nous sommes dans une perspective de longue durée. »

Du travail donc pour nos dirigeants qui partagent leurs temps entre Echiré, Magné et leurs 4 enfants. Julien est secondé par son épouse Céline, en charge de toute la gestion du personnel.

Le magasin est ouvert du lundi au samedi de 9h à 19h30 et le dimanche de 9H à 12h30.

## RAPPEL : FERMETURE DU RÉSEAU TÉLÉCOM CUIVRE

**Le réseau cuivre support historique des services de téléphonie fixe et d'Internet (ADSL, vDSL, etc.) sera définitivement fermé à Magné en janvier 2028.**

Si vous êtes toujours connecté à ce réseau, vous devez vous préparer à vous connecter à la fibre pour éviter une coupure de vos services à cette date. Si vous ne savez pas si vous

êtes connecté à ce réseau, vous pouvez vérifier sur votre facture et/ou prendre contact avec votre opérateur.

## ESPACES SANS TABAC

DEPUIS LE 1<sup>ER</sup> JUILLET 2025, IL EST INTERDIT DE FUMER DANS PLUSIEURS LIEUX EXTÉRIEURS

PUBLICS :

- » Parcs et jardins
- » Plages
- » Abords des écoles, stades et établissements sportifs, bibliothèques.

La majorité des lieux susceptibles d'accueillir des enfants seront sans tabac.

POURQUOI CETTE MESURE ?

- » Pour protéger les enfants de la fumée
- » Pour dénormaliser le tabac dans les lieux du quotidien
- » Pour préserver l'environnement

Une nouvelle signalétique « Espace sans tabac » vous aide à repérer ces lieux protégés.

Elle est identifiable par un pictogramme rouge et bleu, clair et visible.



Liberté  
Égalité  
Fraternité



### LE SAVIEZ-VOUS ?

## L'HISTOIRE DE GEORGES BROSSARD (1909 - 2000)

Dans la Grande Rue de Magné, l'histoire raconte qu'un commerce de boulangerie y était exploité de 1901 à 1926 par Edmond GAGNEUR. Ce boulanger avait comme apprenti un certain jeune homme du nom de Georges BROSSARD, né à Niort en 1909. Encore jeune ouvrier, Georges était autorisé à faire des brioches qu'il allait vendre pour son compte personnel à la sortie des messes dominicales. Ce fut peut-être là le début de sa carrière d'entrepreneur. Georges BROSSARD était connu aussi comme comique et excellent chanteur ; il faisait partie de la troupe de théâtre locale.

Au début des années 30, Georges épouse Laure RIFFAULT à Magné et crée la société BROSSARD en achetant une petite biscuiterie artisanale à Saint Jean d'Angély.

En 1961, l'entreprise déménage route de Niort dans une grande usine neuve. En 1962, la firme lance la « savane », un gâteau marbré rendu célèbre par une publicité où « Papy BROSSARD » en vante les mérites.

L'usine marche à plein régime mais le temps de la retraite approche pour les BROSSARD. En 1968, ils vendent leur entreprise au groupe américain PILLSBURY.



Georges et Laure Brossard

© archives des salariés de Brossard



Ancienne publicité BROSSARD

## LE JUMELAGE MAGNÉ-VALLESACCARDA



*Avec les italiens lors du Festival de peinture de Magné 2025*

Situé dans la région de Campanie, au sud de l'Italie, Vallesaccarda est un charmant village perché sur les collines de la province d'Avellino. Entourée de paysages verdoyants et réputée pour sa gastronomie — notamment ses pâtes artisanales et son huile d'olive — la commune italienne partage avec Magné un goût pour la convivialité et la culture locale.

Le jumelage entre Magné et Vallesaccarda a officiellement débuté en octobre 2010, après deux visites informelles d'élus des deux communes durant l'été. Dès le départ, le projet s'est voulu ouvert et participatif, avec pour objectif de tisser des liens culturels, touristiques, sportifs et sociaux entre les habitants, les jeunes et les scolaires.

Depuis 2017, le comité de jumelage magnésien est présidé par Véronique Gratreau. Il compte aujourd'hui une vingtaine d'adhérents et multiplie les initiatives pour faire vivre ce lien franco-italien. En 2023, une délégation de Magné s'est rendue

à Vallesaccarda ; cet été, c'est la commune italienne qui a été accueillie à Magné à l'occasion du festival de peinture. Nos amis italiens ont participé à l'inauguration, découvert les marais en barque, visité la brasserie de la Tête de Mule à Coulon, et profité d'excursions à La Rochelle et au Château d'Oléron. Le séjour s'est conclu à l'espace Festiv'été autour d'un apéritif dinatoire offert par Vallesaccarda — un beau moment de partage et d'amitié.

Les échanges se poursuivent : une chasse au trésor sur le thème de l'Italie est en préparation pour le printemps, en partenariat avec l'association des parents d'élèves. Une façon ludique de faire connaître l'Italie, le comité et d'élargir le réseau d'adhérents. À Vallesaccarda, le lien d'amitié se voit même sur la devanture du bistrot du village, joliment baptisé « Caffè Magné » !

Le prochain grand rendez-vous d'échanges est prévu pour août 2026. L'année prochaine, plusieurs événements également au programme : la Pasta Party traditionnelle, organisée chaque année, se tiendra le 6 février et le 6 novembre 2026, et le comité participera également au marché de Noël du comité de jumelage Magné-Weitnau. Autant d'occasions de préparer le futur voyage en Italie et de continuer à faire vivre le jumelage entre Magné et Vallesaccarda.



*Remise des cadeaux du concours de dessin à Vallesaccarda*



*La Caffè Magné à Vallesaccarda*

## LE JUMELAGE MAGNÉ-WEITNAU



Soirée officielle lors du voyage à Weitnau de septembre 2025

Cette année, le Comité de Jumelage Magné-Weitnau fête ses 40 ans d'existence ! Depuis 1985, ce partenariat entre notre commune et Weitnau, charmante localité du sud de l'Allemagne, au cœur de la Bavière, entretient des liens d'amitié forts et durables. Situé à environ 1 020 km de Magné, Weitnau est un village pittoresque entouré de collines verdoyantes, proche des Alpes, connu pour son cadre naturel, son authenticité et sa convivialité. L'histoire du jumelage débute lorsque le maire, M. Thébault, à la recherche d'une commune partenaire, entre en contact avec un client allemand. Le maire de Weitnau de l'époque, gestionnaire forestier, partageait le même univers professionnel : une belle rencontre à l'origine de cette aventure humaine. Quatre familles magnésiennes firent alors le premier déplacement pour établir les premiers liens d'amitié.

Aujourd'hui, le comité, présidé par Magali Vauvert depuis 2020, compte entre 80 et 100 familles adhérentes et environ soixante bénévoles. Il s'agit d'une association intergénérationnelle, ouverte

à tous, des plus petits (maternelle) jusqu'aux aînés. Chaque année, deux voyages sont organisés : un pour les jeunes et un pour les adultes. Lorsque les jeunes Allemands viennent à Magné,

ce sont les adultes magnésiens qui partent à Weitnau — et l'année suivante, on inverse les rôles. Ces séjours de trois à quatre jours permettent de découvrir la culture, l'environnement et surtout d'entretenir l'amitié entre les deux communes au fil du temps. Tout au long de l'année, le comité propose de nombreuses manifestations :

- » la traditionnelle soirée choucroute en octobre,
- » le marché de Noël avec la venue d'une délégation allemande (et, l'année suivante, la participation des Magnésiens au marché de Noël de Weitnau, où ils vendent huîtres, fromage de chèvre, moutarde de Dijon, etc.),

- » des animations à l'école, où des bénévoles initient les enfants à la culture et à la langue allemandes de manière ludique — en chantant, en goûtant, en jouant,
- » un petit déjeuner allemand à l'école autour

du 22 janvier, date anniversaire du Traité de l'Élysée de 1963, symbole de l'amitié franco-allemande,

- » des cours d'allemand pour adultes, organisés en deux niveaux,
- » et un Stammtisch (conversation autour d'une table) une fois par mois, moment convivial où les adhérents échangent en allemand.

« Nous aimons les recevoir, et quand nous allons là-bas, nous sentons que nous sommes les bienvenus. C'est toujours très convivial et chaleureux », confient les membres du comité. En janvier 2026, une exposition à la médiathèque viendra retracer cette belle histoire de jumelage, tandis que d'autres projets sont déjà à l'étude pour continuer à faire découvrir la culture allemande aux Magnésiens.



Séjour des adultes de Weitnau en France en 2022



Séjour des jeunes Magnésiens en Allemagne en 2024

### RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE À MAGNÉ : UN NOUVEAU SOUFFLE POUR LES BÂTIMENTS PUBLICS

La commune de Magné poursuit activement sa démarche en faveur de la transition énergétique et de la réduction des consommations d'énergie dans les bâtiments publics. Trois sites emblématiques vont bénéficier ces prochaines années de travaux de rénovation : la salle polyvalente (500m<sup>2</sup>), les 3 bâtiments de l'école des hirondelles (3000 m<sup>2</sup>) et la salle omnisports (1500m<sup>2</sup>).

#### Un projet global au service du confort et de l'environnement

Ces opérations visent à améliorer le confort des usagers tout en diminuant la facture énergétique communale. Isolation renforcée, modernisation des systèmes de chauffage, éclairage LED, ventilation performante : chaque bâtiment fait l'objet de l'élaboration d'un programme adapté aux différents besoins.

#### Focus sur la salle polyvalente : une nouvelle toiture isolée, étanchéifiée et désormais désamiantée.

La salle polyvalente, au cœur de la vie associative et culturelle

magnésienne, va faire, la première, l'objet d'une rénovation énergétique complète. Avec une opération de désamiantage menée dans le strict respect des normes de sécurité, la réfection totale de la toiture aura nécessité un budget total de 230 000 €.

La nouvelle couverture, désormais bien isolée et parfaitement étanche, permettra aussi de réduire les déperditions thermiques.

En complément, avec un budget de 660 000 €, des travaux d'amélioration de l'isolation des murs, des huisseries, du chauffage et de l'éclairage viendront renforcer les performances énergétiques de l'ensemble, pour un confort accru des usagers et une réduction durable de la consommation.

#### Des bâtiments plus sobres et plus durables

La rénovation des écoles et de la salle omnisports s'inscrira dans la même dynamique. Ces interventions permettront à terme de réduire les émissions de CO<sub>2</sub> de la commune et



de valoriser son patrimoine public. Ce vaste programme de rénovation d'un montant total de 6 100 000 € devra être soutenu par des aides de l'État et d'autres collectivités pour être réalisable. Il illustre la volonté de Magné de concilier performance énergétique, attractivité et qualité de vie pour ses habitants.

Des chantiers exemplaires au service de la transition énergétique locale.

### AVANCEMENT DU PARC PAYSAGER ET DE LOISIRS INTERGÉNÉRATIONNEL



Dans le *Brief Magazine* de décembre 2024, nous avions présenté le phasage des travaux qui continuent à se dérouler comme prévu, depuis son lancement en 2021.

Ce projet structurant pour la commune entre dans la phase

3 du programme travaux, après celle dédiée aux travaux préparatoires (décapage, terrassement...) et celle du début de la végétalisation (plantations, gazon...).

Les plantations réalisées par **Nature Solidaire** ont bien résisté

à la sécheresse estivale, grâce aux **arrosages réguliers** assurés par les services techniques et aux **désherbagess manuels** fréquents. Toutefois, une **reprise des grands végétaux** (arbres de haut-jet) ayant souffert de la chaleur estivale, est programmée prochainement.

#### À présent, place aux **aménagements et à la valorisation artistique**.

La présentation de cette phase 3 du projet a eu lieu le 6 octobre. Elle a permis :

- » de prendre connaissance de la version définitive du mobilier à sélectionner dont des bancs, des tables de pique-nique, des appuis vélos, des divans, des chaises longues, des gradins (city stade), un hamac, une balançoire, un toboggan et bien d'autres surprises pour les grands et les petits,

- » de découvrir aussi le planning des étapes à venir, notamment l'installation des équipements qui

aura lieu de fin janvier à fin mars,

- » d'évoquer l'artiste qui sera prochainement recruté pour concevoir les totems animaliers. Le maître d'œuvre du parc avait conseillé d'intégrer les enfants de l'école de Magné au projet et notamment dans un atelier d'écriture de l'histoire du Parc. Des ateliers se sont donc tenus avec les élèves d'une classe de CM2. Ces ateliers ont donné lieu à une restitution graphique (fresque) et littéraire (histoire). C'est à partir de ces éléments que des totems vont être sculptés et inaugurés dans le Parc au début de l'année prochaine.

La réalisation de cette phase est prévue pour le **1<sup>er</sup> trimestre 2026**.



**niortagglo**  
Agglomération du Niortais



#### ESPACE D'EXPRESSION DE LA LISTE MINORITAIRE

Bonjour à tous,

Pour notre dernier espace réduit d'expression de cette mandature, nous souhaitons revenir sur quelques thèmes :

- » L'achat de la villa, des dépendances et du parc de la Pichonnerie situés en centre bourg : Quel était l'intérêt de cette dépense somptuaire, non incluse dans le programme de la majorité et qui, à ce jour reste toujours incompréhensible et continue de grever le budget communal...

- » La Maison de Santé : Projet indispensable mais dont les dépenses supplémentaires et conséquentes non couvertes par les subventions inquiètent...

- » La ZAC : Projet vivifiant pour la commune, mais dont l'équilibre budgétaire est incertain...

Nous l'avons déjà dit, mais nous restons inquiets pour les finances de la commune et les investissements restant à réaliser.

Nous vous souhaitons de très bonnes fêtes de fin d'année,

Bernard ADAM, Véronique ANDREU, Nathalie MARRET

## AGENDA\*

- 28/12** - Corrida de Magné. (*Magné Sports*)
- 31/12 à 19h** - Réveillon convivial - Salle omnisports. (*Centre social et culturel du Marais*)
- 16/01** - Vœux du maire - Salle polyvalente.
- 25/01** - Repas des ainés - Salle polyvalente.
- 06/02** - Pasta Party - Salle polyvalente. (*Comité de jumelage Magné Vallesaccarda*)
- 08/02 à 10h** - Open Taekwondo contact - Salle omnisports. (*Taekwondo-Hapkido du Marais*)
- 27/02** - Concours de Tac Tik - Salle polyvalente. (*APE*)
- 13/03** - Printemps des poètes - (*Lire et délire*)
- 14/03** - Carnaval - (*APE*)
- 15 et 22/03** - Elections municipales et communautaires.
- 29/03** - Chasse aux oeufs - Jardin Claude Audis. (*APE*)
- Du 13 au 15/04** - Stage Judo et multi-activités – Salle omnisports. (*Judo DAN 79*)
- 17, 18, 23, 24, 25/04 à 20h30 et le 19/04 à 15h** - Théâtre : « Les figurants » de Delphine De Vigan - Salle polyvalente. (*Théâtre du Marais perdu*)
- 25/04** - Chasse aux trésors. (*Comité de jumelage Magné-Vallesaccarda*)
- 26/04** - Déstockage de livres. (*Lire et délire*)
- 19/05** - Collecte de sang. Salle polyvalente. (*Amicale des donneurs de sang de Magné-Coulon*)
- 29/05** - Apéro concert de Printemps - Espace Festiv'Été. (*FCVV*)
- En juin 2026** - Tournoi de judo enfants – Salle omnisports Barra à Niort. (*Judo DAN 79*)
- Du 01 au 04/06** - Séjour randonnées au Pays Basque. (*Les randonneurs du Marais*)
- 06/06** - Tournoi Jeunes Marcel Lardy - Stade de football. (*FCVV*)
- 19/06** - Apéro concert d'été - Espace Festiv'Été. (*FCVV*)
- 27/06** - Fête de l'école - Espace Festiv'été. (*APE*)

## LES ACTUALITÉS DE LA COMMUNE

Retrouvez toute l'information de la commune sur



IntraMuros



Facebook :  
Commune de Magné



Instagram :  
@communedemagne79460



Site internet :  
<https://www.ville-magne.fr>

